

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,  
La Imprenta "La Costeña"

TIP. LA COSTEÑA

AÑO III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 7 de Abril de 1916

Núm. 319

## LO QUE NOSOTROS PENSAMOS

Ha aparecido en algunas partes de Centro América una fiebre que pudiéramos llamar miliciana, porque se ceba sólo en militares de alta graduación.

Por supuesto que nosotros, menos pesimistas que algunos emigrados de los países donde la plaga se hace sentir con mayor fuerza, no atribuimos del todo la muerte de los generales y coroneles que han desaparecido del escenario de la vida, a la obra destructora de los Gobiernos que pretenden perpetuarse en el Poder, pero hemos de inclinarnos a pensar que a ser ciertas las versiones que corren, los mandatarios de esos pueblos tienen su parte de responsabilidad en aquellas muertes, más aún si se atiende a la forma en que se les da el pasaporte para la eternidad.

Cuando en El Salvador ocurrió la muerte del general y doctor don Luis Alonso Barahona, que a la sazón desempeñaba el ministerio de la Guerra de aquel país hermano, corrió la versión de que ella era obra del presidente Meléndez, pero nosotros siempre afirmamos lo contrario, y lo seguiremos afirmando, porque, conocedores de la popularidad del gobernante salvadoreño, quien no necesita de recurrir a medidas extremas para hacerse respetado y querido de sus gobernados y por quien los cuscatlecos tienen idolatría, como en diversas épocas se le ha demostrado, la especie pugnaba con lo lógico, con el carácter del señor Meléndez, y con lo racional, toda vez que uno, de los pasos más políticos de don Carlos al ascender al Poder, fué el de rodearse de colaboradores tan estimados como el doctor Barahona, prestigiado jefe de un partido político. Por otra parte, las manifestaciones de duelo que se hicieron en El Salvador con motivo de la muerte del general Barahona, no han podido nunca ser simuladas, sino la expresión franca y espontánea del sentimiento general. Vino después la muerte de otro caudillo político salvadoreño, pero en extremo revolucionario, el doctor Prudencio Alfaro, contra quien los tribunales de Justicia habían dictado una sentencia de muerte, atribuyéndole participación en el horroroso asesinato del ex-presidente don Manuel Araujo, y aunque esta vez también se quiso atribuir la muerte del doctor Alfaro al Gobierno, el rumor carecía de fundamento, desde luego que si el Gobierno hubiese querido terminar con la existencia de don Prudencio sólo le habría bastado entregarlo a la Justicia para cumplir la sentencia por ella dictada, en vez de hacerse de la vista gorda, y permitirle al doctor Alfaro todas las libertades imaginables, hasta con mengua del buen nombre de las leyes salvadoreñas. De suerte que no cabe en ese hecho ninguna suposición criminal contra el mandatario cuscatleco, a quien el autor de este artículo conoce muy a fondo.

No podemos decir otro tanto en lo que respecta a las muertes de generales hondureños, de que la Prensa capitolina da cuenta, y cuyo número hace ascender a seis en el término de seis meses ¡Un general muerto por mes!

«Sotto voce» se acusa al Gobierno de Honduras de ser el que ordenó los asesinatos de los generales, pero como nosotros no estamos al tanto de la política de aquella tierra, no nos hacemos eco de los decires, y nos concretamos únicamente a pensar si serán ciertas o infundadas las afirmaciones.

Nuestra idiosincrasia tica, que nos hace pensar que en todos los países hermanos hay las libertades que aquí, en donde no se teme una emboscada ni en épocas en que el terrorismo se ha adueñado de los Poderes públicos, y por más que conozcamos los procedimientos que en tiempos pasados se practicaban en algunas de las Repúblicas del Istmo, nos pone en el caso de dudar ahora de que los Gobiernos recurran a medios tan extremos e inhumanos, para lograr los fines políticos que persiguen.

Y es porque con todo lo que se diga de los mandatarios, no los colocamos en la categoría de fieras humanas, ni de sentimientos depravados, por más que así lo aseguren quienes se llaman sus enemigos políticos.

## Actividad policiaca

Hemos observado con placer que la Policía no da ya cuartel a los vagos ni a los rateros. Casi todas las noches captura alguno de esos sujetos escapados de los presidios o de las cárceles de San José, quienes pretenden encontrar aquí tranquilidad, sin pensar jamás que nuestras autoridades están en la más firme disposición de barrer con todo lo malo.

Antenoche, dos pajarracos de esos, en la calle de los Morales,

hicieron su aparición y apenas asomaron su terrífica figura, unos gendarmes se les pusieron detrás, visto lo cual por los ratas tomaron el prudente partido de poner tierra de por medio, siendo activamente perseguidos hasta cerca de la Angostura. Hubo, por su puesto, la consiguiente alarma por disparos de revólver, pero los pájaros no amanecieron en Puntarenas y de seguro no vendrán a veranear en mucho tiempo, por lo menos mientras la Policía siga como hasta ahora, tan activa.

## POR EL HOSPITAL

Puntarenas, 6 de abril de 1916.

Señor Director de El Correo de la Costa  
S. O.

Muy señor mío y amigo:

Correspondiendo a la iniciativa de «El Correo de la Costa», la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya ha hecho una cuestación entre sus empleados y amigos, para sumarla a la contribución abierta por usted con destino al Hospital de San Rafael de esta ciudad.

Adjunta encontrará la lista de los donantes con las cantidades recaudadas, que montan a (C\$ 320 00) trescientos veinte colones, suma que desde luego queda a la disposición de la Junta de Caridad, INCONDICIONALMENTE; pero el que suscribe se permite indicar que vería con gusto que esa modesta suma y las demás que recaude «El Correo de la Costa», se empleen en comprar instrumentos de cirugía, de los cuales carece el hospital en absoluto, según manifestó la señora directora, doña Emilia v. de Santos, en un informe publicado recientemente en su ilustrado periódico.

Quedo de usted atento servidor y amigo,

M. BURGOS

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya	C\$ 100 00
D <sup>a</sup> Juana v de Lordly	50 00
Srta. Roig Lordly	25 00
H. T. Purdy	25 00
Manuel Burgos	25 00
Geo Dwigth	10 00
Thomas Dwigth	10 00
Amadeo Quirós B.	5 00
Arturo Guevara S.	5 00
Manuel Burgos h.	5 00
John G. Saxe	5 00
León Casares	2 00
José María García	1 00
Alejandro Angulo	1 00
Eusebio Lara	1 00
Carlos Ojeda	1 00
Alejandro Magri	1 00
Francisco Morales	1 00
Juan Reyes	1 00
Manuel Mena	1 00
Rafael Gutiérrez	1 00
Antonio Ruiz	1 00
Secundino López	1 00
Benedicto Chavarría	1 00
Francisco López	1 00
Mauricio Ampié	1 00
Abel Cascante	1 00
Romualdo Ruiz	1 00
Rafael Luna	1 00
Manuel E. Rodríguez	1 00
Luis Gámez S.	1 00
José Torres	1 00
Roberto Leal	1 00
Bernardo Jiménez	1 00
Patricio Acevedo	1 00
Alonso Gutiérrez	1 00

Pasan 291 00

Vienen 291 00

Ramón Figueroa	1 00
Pedro Guevara	1 00
Mauricio Rosales	1 00
Alejandro Rosales	1 00
José Hernández	1 00
Francisco Ramírez	1 00
Francisco Rosales	1 00
Benito Nuñez	1 00
José Bastivo	1 00
Leovigildo Obando	1 00
Hilario Martínez	1 00
Gerardo Gutiérrez	1 00
Jesús Ampié	1 00
Félix González	1 00
Gregorio Ampié	1 00
Abundio Barrantes	1 00
Miguel Alvarado	1 00
Mercedes Fallas	1 00
Juan Chavarría	1 00
José Thomas	1 00
Blas Solano	1 00
Rafael Chavarría	1 00
Salvador Rojas	1 00
Rubén Lefebvre	1 00
Anibal Rivera	1 00
Carlos Torres	1 00
Manuel López	1 00
Juan de la Cruz Ruiz	1 00
Luis Calvo	1 00

C\$ 320 00

## Criminal proceder

Nos cuentan que uno de los negros jamaicanos que en las costas del litoral se ocupan en cortar cocos, no conforme con los que están en sazón derriba también los racimos de las frutas tiernas, con el objeto de que ninguna otra persona se aproveche de ellas. Ese procedimiento es censurable en extremo y la autoridad del lugar donde eso sucede ya recibió instrucciones para proceder enérgicamente contra esa clase de individuos.

## Aquí no hay veteranos del 56

El señor gobernador de la provincia de Alajuela, para cumplir uno de los números que se desarrollarán en la celebración de las fiestas patrióticas del 11 de este mes, ha invitado a todos los veteranos que tomaron participación en las campañas del 56 y 57, para que concurren a los festejos ofreciéndoseles, por parte de la respectiva Comisión, todos los gastos. La invitación se hizo por medio del señor gobernador de esta provincia, quien a su vez la ha hecho saber a sus subalternos, indicándoles que deben hacer la citación; pero los señores agentes de Policía y jefes Políticos de los diferentes lugares, han contestado que en sus vecindarios no hay veteranos del 56 y del 57. Nosotros también hicimos en nuestras columnas un llamamiento a esos valientes soldados de la campaña nacional sin que acudiera uno solo, lo que nos hace pensar que en Puntarenas ya no hay de esos veteranos, y que el único que aquí residía, don José María Mayorga, Mayorguita, como cariñosamente le llamábamos, murió hace algo más de un año.

## Funciones de cine

Las funciones de cine serán reanudadas el domingo entrante, en el Salón Mascota.

Nuestro amigo don Víctor Céspedes Duke, afortunado empresario de espectáculos, ha hecho arreglo con varias Empresas que le permitirán proyectar en la pantalla obras cinematográficas de gran sensación y novedad.

Céspedes Duke se propone distraer a sus constantes favorecedores con variados espectáculos, que han de aumentar la clientela del Salón Mascota.

## Pasajeros para el exterior

Durante la semana pasada ha habido en el puerto un movimiento extraordinario de pasajeros para el exterior. Sólo en la Gobernación de aquí se han extendido pasaportes a las personas que siguen, sin contar las que lo traían de San José:

Carmen Chamorro de Burghein, nicaragüense, para Nicaragua; Jacobo Burghein, norteamericano, para Nicaragua; Frutos José Chamorro, nicaragüense, para Nicaragua; Claud Hollinck, norteamericano, para Nicaragua; Alejandro César, nicaragüense, para Nicaragua; Rogelio Cabrera, guatemalteco, para Nicaragua; Sor Rosa, (Hermana de Caridad) guatemalteca, para Guatemala; Anastasia Vanegas, salvadoreña, para El Salvador; Luisa Castillo, costarricense, para El Salvador; Matías Sánchez, panameño, para Panamá; Ernesto Saborio, costarricense, para David (Panamá); Pedro Valladares, señora, dos niños y sirvienta, nicaragüenses, para Nicaragua; Carlos González Revilla, panameño, para Panamá; E. B. Martin, americano, para Nicaragua; María Zamora, nicaragüense, para Nicaragua; Dolores Rivera, nicaragüense, para Nicaragua; doctor Constantino Herdocia y señora, nicaragüense, para Nicaragua; Jesús Trejo, mejicano, para Guatemala; Harry Miller, inglés, para Guatemala, y doctor Daniel R. Molloy, americano, para Guatemala.

## Robo en Montezuma

(Por telégrafo)

Miramar, 7.

Anoche desaparecieron unas grandes planchas de cobre de la mina Montezuma. Ese cobre era de don Fructuoso Garrido, y como fué sacado sin dar aviso al administrador señor Stefar, éste cree que se trata de un robo y ha ofrecido cincuenta colones de gratificación a quien dé con los ladrones.

Corresponsal

# DE NICARAGUA

## ACTUALIDAD POLITICA

La actual situación política de Nicaragua está llegando a su mayor intensidad. Empiezan a esbozarse los acontecimientos del futuro. Hecho consumado, irremediable, es la división del partido conservador, que rige los destinos del país. El empuje de los "hombres de los 30 años" como se hace llamar el conservatismo nicaragüense, ha venido a menos. El tronco primitivo se ha descompuesto en tres ramas: el Progresista, el Cuadrista o partido de los negros y el Cacho, círculo que representa las aspiraciones de la antigua oligarquía granadina, o sea los de la familia Chamorro. El progresismo tuvo por jefe al general Luis Mena, el enemigo mortal del Cacho y del "Partido de los Negros". Fieles a la tradición, los progresistas no podrán ir jamás con sus enemigos de ayer y de toda la vida.

Jefe del Cacho, "su santón popular", (ya que mental jamás podrá serlo) es el general Emiliano Chamorro, ministro de Nicaragua en Washington. Adversado por los liberales, unidos hoy más que nunca por las severas lecciones recibidas en el infortunio, adversado por el Progresismo y por el "Partido de los Negros", ninguna situación más difícil que la del general Emiliano Chamorro.

El Cuadrismo o "Partido de los Negros" lo ha formado el presidente de la República don Adolfo Díaz, y está dirigido por él, su hermano don Carmen y sus sobrinos (familia Pasos-Díaz) y los señores Eulogio Cuadra, ministro de Hacienda; doctor Carlos Cuadra Pasos, secretario del presidente Díaz; don Ramón Cuadra, jefe político de Granada y el abogado don Benjamín Cuadra. Una tercera parte de los empleados públicos componen el total del "Partido de los Negros".

Del Progresismo son presuntos candidatos a la Presidencia, el

doctor don Juan Francisco Gutiérrez, ex-presidente de la Cámara de diputados y propagandista de las ideas radicales; don Manuel Antonio Carazo, honorable ciudadano, hijo del excelso republicano coronel don Evaristo Carazo, que fué presidente de Nicaragua, combatido entonces, pérfidamente, por el Cacho, cuyas maquinaciones le arrancaron la vida; y el joven doctor don Joaquín Gómez, ex-ministro y amigo íntimo del general Mena.

Del Cacho es candidato el general Emiliano Chamorro, o la persona que él designe, según la declaración escrita y publicada por unos cuantos de sus amigos.

Del "Partido de los Negros" es candidato don Pedro Rafael Cuadra, ex-ministro de Hacienda y actualmente agente financiero de Nicaragua en Washington. Después del presidente Díaz, el hombre de mayor influencia entre ellos, es el doctor Carlos Cuadra Pasos.

La candidatura de don Pedro Rafael Cuadra, es, pues, la candidatura oficial de Nicaragua.

En cuanto al Partido Liberal, tiene compactas sus filas. Ellos reclaman una ley electoral menos estrecha, la supresión del estado de sitio y honradas garantías, para lanzarse a la lucha.

La Gran Convención Liberal Nacionalista que se reuna en León, nominará el candidato; se compondrá de los siguientes delegados: 5 por Managua; 5 por León; 5 por Masaya; 3 por Chinandega; 3 por Granada; 3 por Rivas y dos por cada uno de los demás departamentos de la República. Constará de 32 delegados.

En el presente año termina su período don Adolfo Díaz.

Horas de gran trascendencia y de lucha, esperan en 1916 a Nicaragua.

Andrés de Cereceda

## DOMIAN Y RODRIGUEZ

### - INTERIOR DEL MERCADO -

El único puesto de legumbres y verduras establecido conforme a las reglas higiénicas

ESPECIALIDADES: Mantequilla de Cartago, jamones, vinagre de vino y queso de mantequilla.

Siempre gran existencia en PAPAS de las mejores del país

## EMPRESA DE NAVEGACION

### En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera, Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Chomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzaniello, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Agujas, ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer la público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

## EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

y en todas las cantinas de BUEN GUSTO encontraréis la famosa y bien acreditada

### KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Pídase siempre la sabrosa y legítima "Kola Soto & Raven".

### CONVOCATORIA

Por segunda vez se convoca a los señores socios del Centro de Amigos de Puntarenas, a una sesión general que tendrá lugar el domingo nueve de los corrientes, a las dos de la tarde, en el local del Centro, con el fin de elegir la directiva que deberá fungir en el presente año; y se les hace saber que por ser segunda convocatoria, la elección se hará con el número de socios que concurran.

Juan Suñol hijo,  
Srio.

Puntarenas, 3 de Abril 1916.

## EL PORVENIR MINERO DE ESPARTA

Pronto darán comienzo los trabajos en la Macacona. Se necesitará gran contingente de trabajadores. El comercio tiene un amplio horizonte donde surgir.

El contrato de luz para la ciudad está aprobado con la Empresa Eléctrica de San Ramón. Esparta tiene asegurado un brillante y cercano porvenir. Compre usted la cómoda y bonita casa de Moisés G. Aguilar. Entenderse en Puntarenas con Rafael París F.—Marzo 1916.

### AVISO

#### a los que les interese

Se vende un tren de salinas en el lugar llamado Jicaral, jurisdicción de Lepanto de Puntarenas, haciéndoles saber a los que tengan interés, que es un buen negocio. Lo vendo por mis dificultades y ser mujer sola y no poderlo asistir. Tiene buena playa, dos pailas, una carreta y una yunta de bueyes, una embarcación de velas y tres lotes de tierra. Se vende barato pero al contado.

Entenderse en Lepanto con la propia dueña

Esmeralda Escobar

Lepanto, 15 de marzo de 1916.

Francisca Salamanca

— GRAN REALIZACION —

Vende urnas de cristal, estanterías, mostradores, y todo lo necesario para establecer una pulpería de lujo.

— TORO BARATO —

Acuidid: Acuidid

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotos

PUNTARENAS.

COSTA RICA

## Composición de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando

materiales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIA.

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Papel de fumar de Pura Paja de trigo, marca SERRANO

Cuidado con las falsificaciones. Cada hoja trae el nombre SERRANO.—Unicos importadores: Basigó y Alvarado.

— De venta en los principales almacenes de Puntarenas —

## "La Nueva Botica"

— de —

GABRIEL SAENZ CLARK

Puntarenas

Costa Rica

## La Magnolia

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

## Desea Ud. paladear algo exquisito?

Se siente usted débil o nervioso? Trasnóchó usted?

Se agitó demasiado en el baile? Pretende casarse?

Pues beba  
"Ponche Inglés"

Su esposa, su novia, sus amigas, toda dama de buen gusto agradecerá de usted el regalo de una botella. — Ya está de venta en Puntarenas, en todas las cantinas de buen gusto. — Para pedidos dirigirse a

ALFRED SASSO R., Agente General.

Apartado 186. Teléfono 121. San José de Costa Rica., C. A.

## BOTICA POPULAR

— DE ALFREDO RAGA —

CONSTANTE DESPACHO DE RECETAS

ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIO

## LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES

INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

# LIZANO & COIN

**BAZAR FRANCÉS**  
Avenida 1ª Oeste

**EL BUEN GUSTO**  
Frente al Cuartel

**LA REINA**  
Pieza N° 12 del Mercado

## IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable: "LIZCOIN" — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

# H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país,  
y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, **Wm. Werckenthien**

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

# SERAFIN SARAVIA

OFRECE A SUS CLIENTES UN SURTIDO SIEMPRE  
RENOVADO DE ARTICULOS PARA PULPERIA  
Y CANTINA

Compra Cueros, Pielés y Caucho

Compra maderas y paga buenos precios

Acepta toda clase de consignaciones

Se hace cargo de cualquier pedido al exterior bajo condicio-  
nes liberales.

Depósito permanente de las bien conocidas y reputadas harinas

DAYTON y MACHETE

# AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO EL TEMPISQUE.  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

# José Chen. Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sederia y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO  
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

# PENSIONISTAS

De hoy en adelante recibo pensionistas a comer en casa de don  
Cipriano Güell. Deseo personas serias.

ENCARNACION SOLÓRZANO

Puntarenas, 5 de Marzo de 1916.

# COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

— Contra Incendio —

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

# "LA PRIMOROSA"

Tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la barata  
y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para  
mayor comodidad de sus clientes.

Se nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Ma-  
nesses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a "La Norma" de  
David Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BABA-  
TILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Sucursal establecida en la tienda número 11 del Mercado Muni-  
cipal, con exquisito servicio de cantina y taquilla. — Se aceptan  
comisiones interiores y exteriores. — Agencia de la fábrica de fideos  
La «Comercial».

**Sarkis M. Brats**, Propietario

# -- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

**CIPRIANO GÜELL**

Compra maderas: Cedro, Caoba, Pochote, Ge-  
nizaro, Cachimbo, Guanacaste, y Almendra  
Amarillo. Precios buenos. Madera en Puntarenas.

Compra CUEROS, PIELES, HULE. — Paga los Mejores  
precios de la plaza. — Puntarenas, marzo de 1916.

# Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina  
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

## PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

## MAIZ.

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera  
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para  
lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

## Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

"HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

## La Colmenita

Establecimiento de licores  
extranjeros y del país

El más concurrido de todos,  
Bailes populares todos los sábados.

Aseo esmerado, y buen trato.

MIGUEL H. FULTON

Propietario.

## INSPECCION GENERAL

y

Administración de Higiene  
Municipal

Despacho de 8 a 11 a. men-  
mi oficina.

No 59. Calle 3ª Norte.

A. ARAYA V.

## Careyería

— Salvadoreña —

— de José L. López —

Es el establecimiento donde se  
hacen los mejores trabajos en  
carey y platería.

—Especialidad en montaduras de brillantes—

Calle del Comercio,

25 varas al E. del Telégrafo

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

PEDRO CANALE

## Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no  
permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de inten-  
sidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de  
filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de  
ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de  
planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se  
coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos  
a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notifi-  
cados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal  
servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléc-  
trica.

**Max. Rudin**

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00— a El Pozo ₡ 6.00— a Golfo Dulce ₡ 8.00  
Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La  
Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

**Santiago Sajel**—AGENTE GENERAL

# NOTAS DEL REPORTER

Ya habrán notado nuestros lectores el incremento que ha tomado el tráfico de navegación de altura en nuestro puerto, pues de tres semanas a esta parte no ha pasado día sin que uno o más vapores, de distintas Compañías, dejara de visitarlo. Nuestra amplia y bien abrigada bahía, tan solitaria en otros tiempos, tiene actualmente la animación que por su importancia y situación geográfica le corresponde.

Esas embarcaciones ni arriban por casualidad ni obligadas por fuerza mayor. Llegan a traer y llevar pasajeros y carga para los puertos de su itinerario y también para aquellos que, no visitándolos, pueden ganarse el flete que les proporciona el trasbordo a los buques de otras líneas.

La constante entrada y salida de vapores, signo son de prosperidad para Puntarenas, cuyo tráfico marítimo estuvo sujeto un tiempo, bastante largo por cierto, al arribo caprichoso de la flota de la *Pacific Mail*.

El asunto del tráfico en el puerto implica la seguridad de que nuestras clases trabajadoras tienen asegurado el jornal diario, produciendo un mayor rendimiento a los hoteles, una de las industrias más importantes, el movimiento de pasajeros, de bastante consideración en estos últimos tiempos.

Pues, bien, juzgando por artículos que hemos leído en la Prensa norteamericana, el arribo de buques a este puerto no sufrirá interrupción, sino que ha de aumentar notablemente en breve plazo.

La actual guerra europea es fuente de enseñanza para aquellas naciones que contando con gran riqueza agrícola e industrial—o con las dos a un tiempo—no se cuidaron de adquirir material propio para movilizarlas.

Comprendida en ese grupo está la República norteamericana, país que desde tiempo inmemorial venía confiando la exportación de su enorme riqueza a Compañías extranjeras.

La requisita de buques mercantes hecha por los Aliados cediendo a las exigencias del transporte de tropas, víveres y municiones a los distintos cam-

pos de batalla, el hundimiento diario por torpedos de los submarinos teutones y la suspensión forzosa del servicio de las numerosas flotas mercantes alemanas, han tenido por consecuencia la disminución de las tres cuartas partes del movimiento marítimo en las naciones neutrales.

Ante esta lección que al mundo da el sangriento fantasma de la guerra, despiertan los Estados Unidos, disponiéndose a poseer en breve plazo el número de buques necesario que haga frente a las necesidades que demanda su creciente expansión comercial.

En el surgimiento de la marina mercante norteamericana tendrán buena parte de beneficio los países centroamericanos, sobre todo los puertos situados en el litoral del Pacífico.

Y los beneficios son inmediatos. Por de pronto podemos anunciar que la *Compañía América International Corporation*, de New York, y la *Casa W. R. Grace y C.*, de San Francisco, sucesoras de la *Pacific Mail*, han invertido la suma de cuatro millones de dólares en la adquisición de tres buques palacios que una vez entregados por la *Royal Dutch West Indian Mail*, serán destinados al tráfico entre los puertos de San Francisco y Panamá, con escala en los de México y de la América Central.

Los tres vapores, *Venezuela*, *Colombia* y *Ecuador*, son de pasajeros y carga, de 5,700 toneladas de registro, con camarotes para alojar 111 pasajeros de primera clase.

La misma Compañía construirá en breve plazo dos vapores de 4,800 toneladas cada uno, con capacidad para 50 pasajeros de primera clase y 90 de segunda.

Cuando el canal de Panamá se abra nuevamente al servicio, los vapores *Venezuela*, *Colombia* y *Ecuador* llegarán hasta uno de los puertos del mar Caribe y tan pronto estén concluidos los dos buques adicionales, la Compañía extenderá el servicio hasta el Callao.

Días de prosperidad traerá a Puntarenas el aumento de la flota de la Compañía sucesora de la *Pacific Mail*.

## Contribución para el Hospital

<i>El Correo de la Costa</i>	₡ 5.00
<i>Un telegrafista</i>	2.00
<i>Moisés Montero Araya</i>	2.00
<i>Empresa de Transportes Marítimos, según detalle que en otra sección se publica</i>	320.00
<i>Mariano Fuentes</i>	25.00
<b>Total</b>	<b>₡ 354.00</b>

## La cañería de Chomes

En vista del mal estado de la cañería del pueblo de Chomes, y del cual tuvo informes la Municipalidad por personas particulares del barrio, la Corporación comisionó al fontanero municipal, don Mauro Oviedo, para trasladarse a aquel lugar y observar los desperfectos de la cañería, en la creencia de que se trataba de algo pasajero. El informe del señor Oviedo es alarmante: dice que la cañería está totalmente inútil, y que si es verdad que se pueden hacer algunas reparaciones, ellas serían provisionales, mientras entra la estación de las lluvias que acabará de destruir la obra. Atribuye los desperfectos a la mala calidad de los tubos conductores del líquido, que se han perforado en muchas partes, de tal manera que el fontanero de Chomes, para evitar los derrames de agua, tapa los orificios de los tubos con palos y trapos.

Nos acercamos a algunos miembros de la Corporación a investigar lo que piensan hacer para remediar el mal, y nos informaron que por el momento no saben qué pensar, pues pesa sobre el distrito una deuda flotante de cerca de once mil colones, y los tiempos no están para conseguir dinero, a no ser que se pueda obtener un empréstito con don Feliciano Quirós, uno de los vecinos más pudientes del barrio y de quien dicen que se preocupa hondamente por el progreso del lugar. Entendido que el dinero, de conseguirse, será destinado única y exclusivamente a construir una nueva cañería, que es la sola solución que puede darse al asunto.

## Notas de Liberia

Galantemente invitado el personal docente por el acaudalado empresario español don Federico Sobrado, para visitar el ingenio «El Tempisque», ha solicitado del ministro del ramo la concesión de dos días de permiso. Si, como esperamos, se obtiene el permiso, los maestros harán la visita a la finca a mediados de la semana próxima, en combinación con una jira por las orillas del río Sardinal, Palmira y Filadelfia.

«A dejar a su hijo Manuel en un colegio del interior, par-

tió el viernes pasado el Lic. don Leonardo Rodríguez. Feliz viaje les deseamos y que aproveche el tiempo Manuelito.

«El Municipio de este cantón y a moción de su progresista presidente don Manuel Benito, compró un buen juego de muebles y está arreglando el salón municipal. Buena falta hacía que el Municipio tuviera un salón elegante donde celebrar sus sesiones.

«Ha estado algunos días en cama nuestro buen amigo y esforzado director de la Escuela don Eduardo Baltodano.

«Regresó del interior el director de banda señor Freer. Lo saludamos y esperamos que

con su viaje nos haya traído piezas nuevas y que nos dé menos retretas de memoria.

«Se espera al diputado por esta provincia don Francisco Mayorga Rivas quien viene de Cañas en automóvil, reanudando así el servicio entre Liberia, Bebedero y Cañas, que gracias a sus esfuerzos y a la cooperación de nuestro amigo y presidente municipal don Manuel Santos Estrada ha logrado instalar,

«Regresó de Nicaragua la familia del doctor Montiel a quien tenemos el gusto de saludar.

*Agente Corresponsal*

## Crespina Oriental

LOCION PARA EL CABELLO

Perfuma, embellece y suaviza el pelo. Destruye la caspa y evita las canas. — Pídalo en todas las boticas.

## Zapatería

## de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

*Materiales de primera calidad. — Precios económicos. Se atienden órdenes.*

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

*Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro*

**Toda clase de herramientas para artesanos.**

## MANUEL BURGOS

Vendo madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

*De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala*

*Nicaragua y Costa Rica*

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,

frente a LIZANO & COIN

## Dr. Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado — PRECIOS MÓDICOS.

Consultas absolutamente gratis a todos

## DIVORCIO

Ante el señor Juez civil de esta provincia se ha presentado el señor Miguel Badilla León, demandando el divorcio de su esposa Mercedes Regina Budiel, aduciendo como causal la disparidad de caracteres. El Juez ha corrido el traslado de ley a la demandada, quien de seguro se opondrá a las pretensiones de su marido, y contrademandando la disolución del vínculo, por el abandono que éste ha hecho de ella, para consagrarse por entero a su concubina. Esto es lo que nos ha informado la señora Budiel.

## Remate suspendido

Para las cuatro de la tarde de ayer estaba anunciado en el Juzgado civil de aquí, el remate de dos valiosas propiedades de la sucesión de don Recaredo Gutiérrez. Varias personas tenían interés en sacar las fincas, cuya base de remate era de ₡ 10,000.00 cada una, pero en el instante mismo de proceder a la subasta, se presentó un incidente de esos sin cuya previa resolución no podrá efectuarse la venta judicial. Por este motivo el acto fué suspendido.